المحاضرة الأولى 
المبتدأ والخبر 
عناصر المحاضرة 
· مقدمة.
· تعريف المبتدأ.
· أشكال المبتدأ.
· أنواع المبتدأ.
· مسوغات الابتداء بالنكرة.
المقدمة
محمدٌ طالبٌ نشيط 
بماذا بدأت الجملة السابقة؟
هل محمد اسم أم فعل؟
هل هذه الجملة إسمية أم فعلية؟
هذه جملة إسمية لأنها بدأت باسم، والجملة الإسمية لها ركنان: مبتدأ وخبر.
محمد: مبتدأ لأنا بدأنا به الكلام
وطالبٌ خبر لأنه به تمت الفائدة
تعريف المبتدأ
  المبتدأ: اسم مرفوع يُبتدأ به الكلام ، ويقع في أول الجملة غالبا، مجرد من العوامل اللفظية، مستغن بخبره في إفادة المعنى، وإتمام الجملة، وهو محور الكلام في الجملة.
ومعنى قولنا مجرد من العوامل اللفظية أي إنه لم يسبق بإن وأخواتها أو كا وأخواتها أو حروف الجر غير الزائدة 
نحو : محمدٌ مبتسمٌ . 
فـ(محمد) اسم وقع في أول الجملة وابتدأنا به الكلام، لذا فهو مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، ومبتسم خبره.
ومنه قوله تعالى ((واللهُ واسعٌ عليم)).
الله: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وواسع خبره. 
حكم المبتدأ 
     المبتدأ مرفوع دائما ، إلا إذا سبق بحرف جر زائد أو شبيه بالزائد ، فيجر لفظا ، ويرفع محلا. نحو : بحسبِك درهمٌ.
الباء حرف جر زائد، وحسبك مبتدأ مجرور لفظاً مرفوع محلاً، ودرهم خبره.ونحو قوله تعالى((وما من إلهٍ إلا اللهُ)).
ما: حرف نفي لا محل له من الإعراب. ومن: حرف جر زائد لا محل له من الإعراب. وإله: مبتدأ مجرور لفظاً مرفوع محلاً. 
ونحو : رُبَّ أخٍ لك لم تلده أمك.
رب: حرف جر زائد لا محل له من الإعراب. أخٍ: اسم مجرور لفظاً مرفوع محلاً لأنه مبتدأ.
أشكال المبتدأ 
يأتي المبتدأ على أشكال عدة : 
1 ـ اسم صريح: مثل: الطالبُ مجتهدٌ، والليلُ مظلمٌ.
2. ضمير: نحو قوله تعالى:( وهم يصرخون فيها ).
هم: ضمير منفصل مبني في محل رفع مبتدأ.
3. مصدر مؤول من أنْ والفعل. نحو قوله تعالى ((وَأَنْ تَصُومُوا خَيْرٌ لَكُمْ)).
أن: حرف مصدري ونصب وتصوموا فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون والمصدر المؤول من(أن والفعل) في محل رفع مبتدأ، والتقدير:صيامكم خير لكم. 
وقوله تعالى : ((وَأَن تَعْفُواْ أَقْرَبُ لِلتَّقْوَى)) 
والتقدير: عفوكم أقرب للتقوى. 
أنواع المبتدأ 
ينقسم المبتدأ بالنسبة لأخذه خبراً إلى نوعين : 
1 ـ مبتدأ له خبر كما مر في الأمثلة السابقة كلها.
2 ـ مبتدأ ليس له خبر ، ولكن له مرفوع يسد مسد الخبر، وذلك إذا كان المبتدأ وصفاً مشتقاً(اسم فاعل أو اسم مفعول أو صفة مشبهة) ومسبوق بنفي أو استفهام، ومنه قوله تعالى :((قَالَ أَرَاغِبٌ أَنْتَ عَنْ آلِهَتِي يَا إِبْرَاهِيمُ)).
راغبٌ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، لاحظ أن هذا المبتدأ جاء وصفاً مشتقاً(اسم فاعل) ومسبوق باستفهام، وهو منون؛ لذلك فهو يعمل عمل فعله بمعنى أنه يحتاج فاعلاً وفي الوقت نفسه فهو مبتدأ يحتاج إلى خبر، لذلك فأنت: ضمير منفصل مبني في محل رفع فاعل لاسم الفاعل(راغب) وقد سد مسد الخبر.
أنواع المبتدأ 
ما مظلومٌ إلا المسكينُ
مظلوم: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، لاحظ أن المبتدأ هنا اسم مفعول وهو مسبوق بنفي ومنون لذا فهو يعمل عمل فعله المبني للمجهول فيحتاج إلى نائب فاعل وفي الوقت نفسه يحتاج إلى خبر؛ لذا فالمسكين نائب فاعل لاسم المفعول(مظلوم) مرفوع وعلامة رفعه الضمة وقد سد مسد الخبر.
ملاحظة: اسم الفاعل يرفع فاعلاً واسم المفعول يرفع نائباً للفاعل.
ومنه قول الشاعر:(بين المبتدأ والفاعل الذي سد مسد الخبر في البيتين)
خَبِيرٌ بَنُو لِهْبٍ، فَلا تَكُ مُلْغِياً   مَقالةَ لِهْبيٍّ، إِذا الطَّيْرُ مَرَّتِ
وقول آخر
أَقاطِنٌ قَوْمُ سَلْمَى، أمْ نَوَوْا ظَعَنا؟  إِنْ يَظْعَنُوا فَعَجِيبٌ عَيْشُ ومَنْ قَطَنا*
  
مسوغات الابتداء بالنكرة 
 الأصل في المبتدأ أن يكون معرفة كما مر معنا في جميع الأمثلة، لأن المبتدأ مخبرٌ عنه والمخبر عنه يجب أن يكون معروفاً للسامع، وإلا فقد الخبر قيمته، لكن هناك مسوغات إذا توافرت في المبتدأ النكرة جاز الابتداء به منها: 
1. إذا كانت النكرة مخصوصة بالوصف أو بالإضافة نحو قوله تعالى((وَلَعَبْدٌ مُّؤْمِنٌ خَيْرٌ مِّن مُّشْرِكٍ...)). فكلمة عبد نكرة لكنه جاز الابتداء بها لأنها مخصوصة بالوصف(مؤمن). 
 خمسُ صلواتٍ كتبهنّ الله على العباد.
 فـ كلمة(خمس) نكرة ومع ذلك جاز الابتداء بها لأنها مضافة وصلوات مضاف إليه. 
مسوغات الابتداء بالنكرة 
2. أن يتعلق بالنكرة معمول . نحو : أمر بمعرف صدقة ، ورغبة في الخير خير.فسوغ الابتداء (بأمر)وهي نكرة كونه تعلق بها الجار والمجرور(بمعروف) 
3.إذا أفادت النكرة العموم، نحو: من يقم أقم معه، ف(من) اسم شرط وهو نكرة لكنه يدل على عموم، ومنه قوله تعالى ((كلٌّ له قانتونَ)) فـ(كل) نكرة وجاءت مبتدأ لأنها تدل على عموم.
مسوغات الابتداء بالنكرة 
 4ـ أن تقع النكرة بعد نفي أو استفهام، نحو: ما رجلٌ في الدار ، وهل أحدٌ قادم .ومنه قوله تعالى:((أ إلهٌ مع اللهِ)). 
5. أن يكون خبره شبه جملة متقدماً عليه نحو قوله تعالى:((لكلِّ أجلٍ كتابٌ)) فـ(كتاب) مبتدأ مؤخر وشبه الجملة من الجار والمجرور(لكل أجل) خبر مقدم.ومنه قوله تعالى:((وفوقَ كلِّ ذي علمٍ عليمٌ)).
 6. أن تكون النكرة معطوفاً عليها معرفة، نحو: رجلٌ ومحمد في المنزل. فـ(رجل) نكرة جاز الابتداء بها لأنه عطف عليها معرفة(محمد). 
مسوغات الابتداء بالنكرة 
7 ـ أن يقصد بها التنويع، والتفصيل. نحو: الدهرُ يومان: يومٌ لك ويومٌ عليك. ومنه قول امرئ القيس : 
         فأقبلت زحفا على الركبتين      فثوبٌ لبست وثوبٌ أجر
8 ـ أن تفيد الدعاء.نحو قوله تعالى((سلامٌ على آل يسن))وقوله تعالى((ويلٌ لكلِّ هُمَزَةٍ لُمَزَةٍ)).
9ـ أن تكون النكرة من الألفاظ التي لها الصدارة في الكلام كأسماء الشرط، وأسماء الاستفهام، وما التعجبية، وكم الخبرية، مثل:
مسوغات الابتداء بالنكرة 
·  من يدرس ينجح(اسم شرط) 
· ((وَمَنْ أَظْلَمُ مِمَّنْ كَتَمَ شَهَادَةً)) (اسم استفهام)
· ما أجمل السماء!(ما التعجبية)
· كم كتابٍ عندك ولم تفد منها!(كم الخبرية) 
10ـ أن تقع في أول جملة الحال المرتبطة بالواو، ومنه قول الشاعر: 
        سرينا ونجمٌ قد أضاء فمذ بدا   محياك أخفى ضوؤُه كلَّ شارق 
11-أن تقع بعد لولا. نحو : لولا رجلٌ لهلك أخوك .   
12-أن تقع بعد إذا الفجائية . نحو : وصلت فإذا صديق ينتظرني . 
مسوغات الابتداء بالنكرة 
13- إذا أريد بها حقيقة الجنس، وعموم أفراده . نحو : إنسانٌ خير من بهيمة، ورجلٌ أقوى من امرأة.فهنا لا يقصد إنسان معين أو رجل معين وإنما عموم الرجال.
14 ـ أن يكون ثبوت الخبر للنكرة من خوارق العادة. نحو: شجرةٌ سجدت، وبهيمةٌ تكلمت.
ملاحظة: كل ما لون بالأحمر وتحته خط فهو مبتدأ.
فكر: هناك مسوغات أخرى حاول أن تتعرّف إليها (للاستزادة).
تدريب 
بين مسوّغ الابتداء بالنكرة المخطوط تحتها في كل مما يلي:
1. (كل يعمل على شاكلته).
2. ( وفوق كل ذي علم عليم).
3. (قول معروف ومغفرة خير من صدقة يتبعها أذى).
4. فيوم علينا ويوم لنا    ويوم نُساء ويوم نُسَر
5. فويلٌ لكسرى إن حللتُ بأرضه  وويلٌ لجيشِ الفرسِ حين أُعَجعِجُ 
6. (وَمَنْ أَظْلَمُ مِمَّنْ كَتَمَ شَهَادَةً).
الإجابة 
1. لأنها دلت على عموم. 
2. جاء الخبر شبه جملة وقد تقدم على المبتدأ.
3. لأنها خصصت بالوصف.
4. لأنها دلت على تنويع وتقسيم.
5. لأنها دلت على دعاء. 
6. لأنها من الألفاظ التي لها الصدارة(اسم استفهام)
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المحاضرة الثانية 
المبتدأ والخبر(2) 
عناصر المحاضرة 
· مقدمة.
· حذف المبتدأ.
· الخبر.
· أحكام الخبر.
· حذف الخبر.
· تعدد الخبر.
               
المقدمة
عرفت في المحاضرة السابقة المبتدأ وبعض أحكامه، والحقيقة أن المبتدأ والخبر مترابطان، فلا يمكن لنا أن نستكمل أحكام المبتدأ ما لم نقرنه بالخبر.
لذا في هذه المحاضرة سوف نتعرّف إلى شيء من أحكام المبتدأ والخبر معاً.
جواز حذف المبتدأ
قد يحذف المبتدأ جوازاً ويكثر ذلك في حالات ثلاث:
الأولى: في جواب الاستفهام، نحو قوله تعالى: {وَمَا أَدْرَاكَ مَا هِيَهْ، نَارٌ حَامِيَةٌ} فنار خبر لمبتدأ محذوف تقديره هي،ويقال لك: كيف زيد؟ فتجيب: عليل، فعليل خبر لمبتدأ محذوف جوازاً تقديره هو أو زيد.
الثانية: بعد فاء جواب الشرط، نحو قوله تعالى: {مَنْ عَمِلَ صَالِحًا فَلِنَفْسِهِ وَمَنْ أَسَاءَ فَعَلَيْهَا} أي: فعمله لنفسه، وإساءته عليها.
الثالثة: بعد القول، نحو قوله تعالى: {قَالُوا أَسَاطِيرُ الْأَوَّلِين}. أي هي أساطير أساطير الأولين.
وهذا حذف جوازي بمعنى أنه يجوز الحذف ويجوز الذكر.
وجوب حذف المبتدأ 
مع إن المبتدأ ركن أساسي في الجملة الإسمية، إلا إنه يجب حذفه في بعض المواطن منها:
(1) إذا كان خبره مشعراً بالقسم، نحو "في ذِمَّتي لأفعلنَّ كذا"، أي في ذِمَّتي عَهدٌ أو ميثاقٌ. فحذف المبتدأ (عهد) لأن خبره(مشعر بالقسم) ومعنى المشعر بالقسم أن يكون اللفظ من الألفاظ التي تستعمل في القسم وتستعمل في غيره في غيره مثل: في ذمتي وفي عنقي، لاحظ أنك تقول: في ذمتي دين، فهذا ليس قسماً وتقول في عنقي شامة وهذا ليس قسماً، لكن إذا قلت: في عنقي لأدافعنّ عن المظلوم فهذا قسم.
وجوب حذف المبتدأ 
(2) إن كان خبرُه مصدراً نائباً عن فعلهِ نحو "صبرٌ جميلٌ" و "سمعٌ وطاعةٌ"، أي صَبري صبرٌ جميلٌ، وأمري سمعٌ وطاعةٌ.
لاحظ أنّ الخبر هنا مصدر وهو نائب عن فعله(أصبر وأسمع)
(3) إن كان الخبرُ مخصوصاً بالمدح أو الذمِّ بعد "نِعْمَ  وبِئسَ". مؤخراً عنهما، نحو نعمَ الرجلُ أبو حفص، وبِئسَ الرجلُ أبو لَهبٍ، فأبو، في المثالينِ، خبرٌ لمبتدأ محذوفٍ تقديرُهُ "هوَ".
(4) إن كان الخبر في الأصل نَعتاً قُطعَ عن النَّعتيّة في مَعرِض مدحٍ أو ذم أو ترحُّمٍ، نحو "خُذُ بيدِ زهيرٍ الكريمُ" و "دَعْ مجالسةَ فلانٍ اللئيمُ" و "احسِنْ الى فلانٍ المسكينُ”. 
وجوب حذف المبتدأ 
فالمبتدأ محذوف في هذه الأمثلة وجوباً. والتقدير هو الكريم، وهو اللئيم. وهو المسكين. 
والأصل في مثل هذه الجمل أن تكون كما يلي:
خذ بيدِ زهيرٍ الكريمِ.
فالأصل في الكريم أنه نعت مجرور لزهير، لكنا رفعناه بمعنى: قطعناه عن النعتية ليصير في جملة مستقلة للدلالة على المدح وتعميقه، فصار خبراً لمبتدأ محذوف تقديره هو، وكذلك في بقية الجمل، فالنعت يقطع للمدح(الكريم) أو الذم(اللئيم) أو الترحم(المسكين).
تعريف الخبر 
الخبر: هو الجزء المتمّ للفائدة في الجملة الاسمية، وهو ما يسند إليه المبتدأ.
الشمسُ مشرقةٌ.
الشمس مبتدأ، وبها وحدها لم تتحقق الفائدة، فإذا قلنا مشرقة حصلت الفائدة وحسن السكوت. كما إنا أسندنا الإشراق إلى الشمس، لذا فـ(مشرقة) خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
وحكم الخبر الرفع مثله مثل المبتدأ.
أين الخبر في جملة:الفائز بالجائزة التي تقدمها الجامعة دعماً للبحث العلمي محمدٌ؟ الجواب: محمد 
أحكام الخبر 
الأول: وجوبُ رفعهِ.
الثاني: أنَّ الأصل فيه أن يكون نكرة مشتقةً. وقد يكون جامداً. نحو "هذا حجرٌ".
الثالث: وجوبُ مطابقته للمبتدأ إفراداً وتثنيةً وجمعاً وتذكيراً وتأنيثاً.
الطالبُ ناجحٌ
الطالبانِ ناجحانِ.
الطلابُ ناجحونَ.
الطالبة ناجحةٌ.
الطالبات ناجحاتٌ.
أحكام الخبر 
الرابع: جواز حذفهِ إن دلَّ عليه دليلٌ، نحو "خرجتُ فإذا الأسدُ"، أي فاذا الأسدُ حاضرٌ، وتقول "مَن مجتهدٌ؟" فيقالُ في الجواب "زُهيرٌ" أي "زهيرٌ مجتهدٌ"، ومنه قوله تعالى ”أُكلُها دائمٌ وظِلُّها“ أي وظلُّها كذلك.
الخامس: وجوبُ حذفهِ في أربعةِ مواضعَ:
(1) أن يدلَّ على صفةٍ مُطلقةٍ، أي دالةٍ على وجودٍ عامّ.
وذلك إذا وقع المبتدأ بعد لولا أو لوما، نحو:(لولا الدِّينُ لهَلَكَ النَّاسُ) و(لوما الكتابةُ لضاعَ أكثرُ العلمِ). أي لولا الدين موجود ولولا الكتابة موجودة.
فالدين مبتدأ وخبره محذوف وجوباً، والكتابة مبتدأ والخبر محذوف وجوباً.
حذف الخبر 
(فان كان الخبر مفيداً(أي كان دالاً على وجود خاص كالمشي والقعود والركوب والأكل والشرب ونحوها) وجب ذكره إن لم يدل عليه دليل، نحو (لولا العدو سالمنا ما سلم) فالخبر هنا ليس وجوداً عاماً وإنما وجود خاص(سالمنا)ومنه حديث (لولا قومكِ حديثو عهد بكفر لبنيت الكعبة على قواعد إبراهيم) والخبر(حديثو) وهو وجود خاص.
(2) أن يكونَ خبراً لمبتدأ صريحٍ في القَسم، أي أن يكون المبتدأ من الألفاظ التي لا تستعمل إلا في القسم نحو "لَعمرُك لأفعَلَنَّ"، و"أيُمنُ الله لاجتهدَنَّ” فـ(عمر) و(أيمن) مبتدآن خبرهما محذوف تقديره قسمي. 
حذف الخبر 
(3) أن يكونَ المتبدأُ مصدراً، أو اسم تَفضيلٍ مضافاً إلى مصدرٍ، وبعدهما حالٌ لا تصلُحُ أن تكون خبراً، وإنما تَصلُحُ أن تَسدَّ مَسَدَّ الخبرِ في الدلالةِ عليه. فالأول نحو "تأديبي الغلامَ مُسيئاً". والثاني نحو "أفضلُ صَلاتِكَ خالياً مما يَشْغَلُكَ” والتقدير: تأديبي الغلام حاصلٌ مسيئاً، وأفضلُ صلاتك حاصلةٌ...
لاحظ هنا أن الحال الواقعة بعد المبتدأ لا تصلح أن تكون خبرا عنه من حيث المعنى فمسيء لا تصلح خبرا للتأديب لأن التأديب لا يوصف بأنه مسيء.
 (4) أن يكونَ بعد واوٍ مُتعيّنٍ أن تكون بمعنى "معَ"، نحو "كلُّ امرِيءٍ وما فَعَلَ"، أي معَ فعلهِ. فـ(كل) مبتدأ خبره محذوف تقديره مقترنان أو متلازمان، ومثلها كل جندي وسلاحه وكل شيخ وطريقته.
تعدد الخبر 
يجوز تعدد الخبر لمبتدأ واحد وذلك وفق القواعد التالية:
أ- إذا كان المبتدأ واحدا، وتعدد الخبر لفظا ومعنى، بأن كان كل واحد مخالفا للآخر، في لفظه ومعناه، ويصح الاقتصار على أحدهما جاز عطف الثاني بواو العطف أو بغيرها، نحو: المعري شاعر وحكيم ولغوي، ويسمى كل واحد معطوفا، وإن كان خبرا في المعنى، كما يجوز حذف الواو، ويسمى كل واحد خبرا.
ب- إذا تعدد الخبر في اللفظ  فقط، وكان الخبران يؤديان معنى واحداً، بحيث لا يصح الاقتصار على أحدهما نحو: هذا الرجل طويل قصير، تريد أنه متوسط، فلا يجوز العطف في هذه الحالة. لأن الخبرين في معنى خبر واحد من جهة المعنى.
تعدد الخبر 
ومن ذلك: الرمان حلو حامض. فإن كلا اللفظين يؤدي معنى واحداً وهو(مُزّ) وكقول الشاعر:
ينام بإحدى مقلتيه ويتقي   بأخرى المنايا فهو يقضانُ نائمُ
فلا نستطيع الاقتصار على خبر واحد لذا لا يجوز العطف ويعرب كل واحد منهما خبراً.
3.وإذا كان المبتدأ متعددا حقيقة، بأنه كان مثنى أو مجموعا، وتعدد الخبر لفظا ومعنى، نحو: المحمدان: مهندس وطبيب، وجب عطف الخبر الثاني على الأول بوساطة حرف العطف، ويسمى كل واحد معطوفا، وإن كان خبرا في المعنى.
مسوغات الابتداء بالنكرة 
 الأصل في المبتدأ أن يكون معرفة كما مر معنا في جميع الأمثلة ، ما عدا المعتمدة على نفى ، أو استفهام . ويجوز الابتداء بالنكرة إذا أفادت معنى، وتفيد النكرة معنى إذا توافر فيها أحد المسوغات التالية: 
1. إذا كانت النكرة مخصوصة بالوصف أو بالإضافة نحو قوله تعالى((ولعبدٌ مؤمن خيرٌ من مشرك)). فكلمة عبد نكرة لكنه جاز الابتداء بها لأنها مخصوصة بالوصف(مؤمن). 
 خمسُ صلواتٍ كتبهنّ الله على العباد.
 فـ كلمة(خمس) نكرة ومع ذلك جاز الابتداء بها لأنها مضافة وصلوات مضاف إليه. 
مسوغات الابتداء بالنكرة 
2. أن يتعلق بالنكرة معمول . نحو : أمر بمعرف صدقة ، ورغبة في الخير خير . 
فسوغ الابتداء (بأمر)وهي نكرة كونه تعلق بها الجار والمجرور(بمعروف) 
3. إذا أفادت النكرة العموم، نحو: من يقم أقم معه، ف(من) اسم شرط وهو نكرة لكنه يدل على عموم، ومنه قوله تعالى ((كل له قانتون)) فـ(كل) نكرة وجاءت مبتدأ لأنها تدل على عموم. 
مسوغات الابتداء بالنكرة 
 4ـ أن تقع النكرة بعد نفي أو استفهام، نحو: ما رجلٌ في الدار ، وهل أحدٌ قادم .ومنه قوله تعالى:((أ إلهٌ مع الله)). 
5. أن يكون خبره شبه جملة متقدماً عليه نحو قوله تعالى:((لكلِّ أجلٍ كتابٌ)) فـ(كتاب) مبتدأ مؤخر وشبه الجملة من الجار والمجرور(لكل أجل) خبر مقدم.ومنه قوله تعالى:((وفوقَ كلِّ ذي علمٍ عليمٌ)).
 6.أن تكون النكرة معطوفة على معرفة، نحو: رجلٌ ومحمد في المنزل. فـ(رجل) نكرة جاز الابتداء بها لأنه عطف عليها معرفة(محمد). 
مسوغات الابتداء بالنكرة 
7 ـ أن يقصد بها التنويع، والتفصيل. نحو: الدهرُ يومان: يومٌ لك ويومٌ عليك. ومنه قول امرئ القيس : 
         فأقبلت زحفا على الركبتين      فثوبٌ لبست وثوبٌ أجر
8 ـ أن تفيد الدعاء.نحو قوله تعالى((سلامٌ على آل يسن))وقوله تعالى((ويلٌ لكلِّ همزة لمزة)).
9ـ أن تكون النكرة من الألفاظ التي لها الصدارة في الكلام كأسماء الشرط، وأسماء الاستفهام، وما التعجبية، وكم الخبرية، مثل: 
مسوغات الابتداء بالنكرة 
·  من يدرس ينجح(اسم شرط) 
· ((وَمَنْ أَظْلَمُ مِمَّنْ كَتَمَ شَهَادَةً)) (اسم استفهام)
· ما أجمل السماء!(ما التعجبية)
· كم كتابٍ عندك ولم تفد منها!(كم الخبرية) 
10ـ أن تقع في أول جملة الحال المرتبطة بالواو، ومنه قول الشاعر: 
        سرينا ونجمٌ قد أضاء فمذ بدا   محياك أخفى ضوؤُه كلَّ شارق 
11-أن تقع بعد لولا. نحو : لولا رجلٌ لهلك أخوك .   
12-أن تقع بعد إذا الفجائية . نحو : وصلت فإذا صديق ينتظرني . 
مسوغات الابتداء بالنكرة 
13- إذا أريد بها حقيقة الجنس، وعموم أفراده . نحو : إنسانٌ خير من بهيمة، ورجلٌ أقوى من امرأة.فهنا لا يقصد إنسان معين أو رجل معين وإنما عموم الرجال.
14 ـ أن يكون ثبوت الخبر للنكرة من خوارق العادة. نحو: شجرةٌ سجدت، وبهيمةٌ تكلمت.
ملاحظة: كل ما لون بالأحمر وتحته خط فهو مبتدأ.
فكر: هناك مسوغات أخرى حاول أن تتعرّف إليها (للاستزادة).
تدريب 
بين مسوّغ الابتداء بالنكرة المخطوط تحتها في كل مما يلي:
1. (كل يعمل على شاكلته).
2. ( وفوق كل ذي علم عليم).
3. (قول معروف ومغفرة خير من صدقة يتبعها أذى).
4. فيوم علينا ويوم لنا    ويوم نُساء ويوم نُسَر
5. فويلٌ لكسرى إن حللتُ بأرضه  وويلٌ لجيشِ الفرسِ حين أُعَجعِجُ 
6. (وَمَنْ أَظْلَمُ مِمَّنْ كَتَمَ شَهَادَةً).
الإجابة 
1. لأنها دلت على عموم. 
2. جاء الخبر شبه جملة وقد تقدم على المبتدأ.
3. لأنها خصصت بالوصف.
4. لأنها دلت على تنويع وتقسيم.
5. لأنها دلت على دعاء. 
6. لأنها من الألفاظ التي لها الصدارة(اسم استفهام)
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المحاضرة الثالثة 
المبتدأ والخبر(3) 
عناصر المحاضرة 
· مقدمة.
· أنواع الخبر.
· تقدم المبتدأ وجوباً.
· تقدم الخبر وجوباً.
               
المقدمة
في الكلام الذي نتكلمه أصل وفرع، فالأصل هو البناء الطبيعي للكلام، مثل: الشمس مشرقةٌ، فالمبتدأ قبل الخبر وهذا أصل، وجاء زيد، الفعل قبل الفاعل، وهذا أصل.
ولأسباب معينة قد يغير المتكلم في هذا الأصل فيصبح كلامه فرعاً، كإن يقدم الخبر على المبتدأ مثلاً، وقد يكون تغيير المتكلم للأصل اختيارياً(جواز) وقد يكون إجبارياً(وجوب).
سنتعرّف في هذه المحاضرة إلى تركيب الجملة الإسمية من حيث ترتيب ركنيها الأساسيين(المبتدأ والخبر).
أنواع الخبر
للخبر ثلاثة أنواع:
أولها: الخبر المفرد، والمقصود بالمفرد ما لم يكن جملة أو شبه جملة، حيث يكون الخبر كلمة واحدة أو مصدراً مؤولاً، مثل:
النحو سهلٌ. فسهل خبر ونوعه مفرد.
الطالبان مجتهدان. فمجتهدان خبر ونوعه مفرد.
الطلاب مجتهدون. فمجتهدون خبر ونوعه مفرد.
الصومُ أن تمتنع عن الطعام في أوقات معلومة. المصدر المؤول من أن والفعل المضارع في محل رفع خبر. ونوعه مفرد.
لا حظ أن المقصود بمفرد هنا أي أنه ليس جملة أو شبه جملة. 
أنواع الخبر 
 النوع الثاني: الخبر الجملة.
وقد يكون جملةً فعليّة، أو جملةً اسميّةً، فمثال الجملة الفعلية
الخُلُقُ الحسَنُ يُعلي قدرَ صاحبهِ.
الخلق: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، والحسن: نعت مرفوع.
يعلي: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة، وفاعله ضمير مستتر تقديره هو.
قدرَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. والجملة الفعلية(يعلي قدر) في محل رفع خبر المبتدأ.
أنواع الخبر 
ومثال الجملة الإسمية 
العاملُ خُلقُهُ حسنٌ.
العامل مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة.
خلقه: مبتدأ ثانٍ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة وهو مضاف والهاء في محل جر مضاف إليه.
حسن: خبر المبتدأ الثاني مرفوع وعلامة رفعه الضمة والجملة الاسمية(خلقه حسن) في محل رفع خبر المبتدأ الأول.
أنواع الخبر 
ويُشترطُ في الجملة الواقعة خبراً سواءٌ أكانت فعلية أم إسمية أن تكونَ مُشتملةً على رابطٍ يربطُها بالمبتدأ.
والرابطُ إما الضميرُ البارز، نحو "الظُّلمُ مَرتعه وخيمٌ"، فالهاء في (مرتعه) ضمير يعود على المبتدأ(الظلم) أو المستتر، نحو "الحقُّ يعلو". ففي (يعلو) ضمير مسستر وهو الفاعل يعود على المبتدأ(الحق)أو الضمير المقدر نحو ”القماش، المتر بدينارين"، أي المتر منه. وقد يكون الرابط الإشارةٌ إلى المبتدأ، نحو((ولِباس التقوى ذلك خيرٌ)) فـ(ذلك) مبتدأ ثانٍ وهو يشير إلى المبتدأ الأول. وخير خبر، والجملة الاسمية(ذلك خير) خبر المبتدأ الأول(لباس)
أنواع الخبر 
 وقد يكون الرابط إِعادةُ المبتدأ بلفظهِ، نحو((الحاقَّةُ، ما الحاقةُ؟)).
الحاقة: مبتدأ مرفوع، وما: خبر مقدم، والحاقة مبتدأ ثان مؤخر، والجملة الإسمية(ما الحاقة) خبر المبتدأ الأول(الحاقة).
وقد تكون الجملةُ الواقعةُ خبراً نفسَ المبتدأ في المعنى، فلا نحتاج الى رابطٍ، لانها ليست أجنبيةً عنه فتحتاجَ الى ما يربطها به، نحو((قُلْ هُوَ اللهُ أحدٌ))، ونحو "نُطقي اللهُ حسبي".
(فهو ضمير الشأن. والجملة بعده هي عينه، كما تقول (هو علي مجتهد) وكذلك قولك (نطقي الله حسبي) فالمنطوق به، (وهو الله حسبي) هو عين المبتدأ. وهو (نطقي)
أنواع الخبر 
النوع الثالث: شبه جملة.
وشبه الجملة إما أن تكون ظرفاً أو جاراً ومجروراً،ومثال الظرف:
المجدُ تحتَ رايةِ العلْمِ.
المجد مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
تحتَ: ظرف منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف وراية مضاف إليه مجرور، وشبه الجملة الظرفية في محل رفع خبر المبتدأ.
ومثال الجار والمجرور:العلم في الصدور لا في السطور.
في: حرف جر، والصدور اسم مجرور وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل رفع خبر.
اختبر نفسك 
بيّن نوع المبتدأ المخطوط تحته فيما يلي:
هُوَ البدرُ والناسُ الكواكبُ حَوْلَهُ ..وهلْ تُشْبِهُ البدرَ المضئَ الكواكبُ؟
منادمة الإنسان تحسن مرة       و إن اكثروا أدمانها أفسدوا الحبا
النَّاسُ إثنان ذُو عِلْمٍ وَمُسْتَمعٌ       وَاعٍ وَسَائِرُهُمْ كاللَّغْوِ والعَكَرِ 
قال تعالى:“لاَ تَقُمْ فِيهِ أَبَداً لَّمَسْجِدٌ أُسِّسَ عَلَى التَّقْوَى مِنْ أَوَّلِ يَوْمٍ أَحَقُّ أَن تَقُومَ فِيهِ فِيهِ رِجَالٌ يُحِبُّونَ أَن يَتَطَهَّرُواْ وَاللّهُ يُحِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ 
تقدم المبتدأ وجوباً 
الأصل أن يتقدّم المبتدأ على الخبر، وقد يتأخر جوازاً إن لم يكن هناك مانع يمنع ذلك، مثل: محمد في الصف، وفي الصف محمد. 
 لكنّ المبتدأ يتقدّم وجوباً على الخبر في حالاتٍ، أي يجب المحافظة على الترتيب الأصلي للجملة، وهذه الحالات هي: 
1 ـ أن يكون المبتدأ من الأسماء التي لها الصدارة في الكلام كأسماء الشرط والاستفهام وما التعجبية ، وكم الخبرية . 
ومن ذلك قول زهير : 
  ومن لم يذد عن حوضه بسلاحه     يهدّمْ ومن لا يظلمِ الناس يُظلمِ
من: اسم سرط مبني في محل رفع مبتدأ 
تقدم المبتدأ وجوباً 
2. أن يضاف المبتدأ إلى اسم له صدر الكلام . 
نحو : كتابُ مَن في الحقيبة ؟
فـ(كتاب) مبتدأ تقدم وجوباً لأنه مضاف إلى اسم له الصدارة وهو اسم الاستفهام.
3. إذا كان الخبر جملة فعليه فاعلها ضمير مستتر يعود على المبتدأ . 
نحو قوله تعالى((الله يستهزئ بهم)).
فلفظ الجلالة مبتدأ تقدم وجوباً لأن خبره جملة فعلية فيها ضمير يعود على المبتدأ.
تقدم المبتدأ وجوباً 
4.أن يكون المبتدأ مقترنا بلام الابتداء، ومنه قوله تعالى((ولذكر الله أكبر)). 
5 ـ أن يكون كل من المبتدأ والخبر معرفة ، أو نكرة وليس هناك قرينة تعين أحدهما فيتقدم المبتدأ خشية التباس الخبر به . 
نحو : أبوك محمد . إن أردت الإخبار عن الأب . 
ونحو : محمد أبوك . إن أردت الإخبار عن محمد.
فكلاهما معرفة لذا وجب تقدم المبتدأ
وأكبر منك أعلم منك. فكلاهما نكرة لذا يجب تقدم المبتدأ.
تقدم المبتدأ وجوباً 
  
6. أن يكون المبتدأ محصورا في الخبر بما وإلا ، أو بإنما . 
نحو : ما الصدق إلا فضيلة. فحصر المبتدأ(الصدق) في الخبر(فضيلة).
ومنه قوله تعالى((وما الحياة الدنيا إلا متاع الغرور)) 
وقوله تعالى((إنما نحن مصلحون)).
تقدم الخبر وجوباً 
هناك حالات يجب أن يتقدّم فيها الخبر على المبتدأ وهي أربع حالات:
1. إذا كان المبتدأ نكرة غير مفيدةٍ، وكان الخبر شبه جملة، نحو "في الدارِ رجلٌ" و"عندكَ ضيفٌ" ومنه قوله تعالى:((ولدينا مزيدٌ))و ((على أبصارهم غشاوةٌ)).
2. إذا كان الخبر اسمَ استفهامٍ، أو مضافاً إلى اسم استفهامٍ، نحو "كيف حالُكَ؟" و"ابنُ مَن أنت؟”.
(وإنما وجب تقديم الخبر هنا لأن لاسم الاستفهام أو ما يضاف إليه صدر الكلام).
تقدم الخبر وجوباً 
3. إذا اتصلَ بالمبتدأ ضميرٌ يعود إلى شيء في الخبر نحو "في الدار صاحبها” ف(صاحب) مبتدأ، وشبه الجملة(في الدار) خبر ونلاحظ أن المبتدأ(صاحب) فيه ضمير وهو الهاء يعود على شيء في الخبر وهو (الدار)ومنه قوله تعالى:((أم على قلوبٍ أقفالُها))
وإنما وجب تقديم الخبر هنا، لأنه لو تأخر لاستلزم عود الضمير على متأخر لفظاً ورتبة، وذلك ضعيف قبيح في النحو.
4. أن يكون الخبرُ محصوراً في المبتدأ. بوساطة (إلا) أو ما وإنما مثل:"ما خالقٌ إلا اللهُ"، و"إنما محمودٌ من يجتهدُ".
تطبيق وتدريب 
نوع خبر المبتدأ المخطوط تحته في قوله تعالى:“واللهُ عنده حسنُ الثواب“
أ. اسم مفرد.
ب. جملة اسمية.
ج. جملة فعلية.
د. شبه جملة.
التفسير: هذه الجملة فيها مبتدآن، الأول: الله وخبره الجملة الاسمية(عنده حسن الثواب) والثاني حسن وخبره شبه الجملة (عنده)
تطبيق وتدريب 
نوع خبر المبتدأ المخطوط تحته في الجملة التالية(النافذة زجاجها ملونٌ) هو:
أ. مفرد.
ب.جملة اسمية.
ج. جملة فعلية.
د. شبه جملة. 
تطبيق وتدريب 
تقدم المبتدأ على الخبر وجوبا في الجملة التالية(في السماء غيومها) والسبب:
أ. المبتدأ من الأسماء التي لها الصدارة.
ب. ارتبط المبتدأ بضمير يعود على الخبر.
ج. جاء المبتدأ محصوراً في الخبر.
د.كل من المبتدأ والخبر معرفة.
تطبيق وتدريب 
تقدم المبتدأ على الخبر وجوباً في الجملة التالية: ما أجملَ السماء! والسبب:
أ.المبتدأ من الألفاظ التي لها الصدارة.
ب. المبتدأ محصور في الخبر.
ج.المبتدأ والخبر كلاهما معرفة.
د. الخبر شبه جملة. 
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